

El Castellano

Diario de la mañana

Número 300

Año II.

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. **Pagos adelantados**

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

El Castellano

es el periódico más barato de la provincia

La Deuda de Cuba

Una buena proposición.—Emigración a Cuba.—La hegemonía española.—FloreCIMIENTO de la Isla.

Hace pocos días circuló por la prensa la noticia de que en virtud de negociaciones entre nuestro gobierno y el de Cuba, esta República se prestaba a pagarnos la mitad de la deuda que lleva su nombre.

La noticia, así escueta, era chocante, porque seguramente la mayor parte de los españoles tenían descontada la pérdida del dinero que esa deuda representa.

Sin embargo, el hecho es cierto, y con agravantes que al parecer aumentan su carácter paradójico. Es el gobierno cubano quien ha propuesto al español pagarle la mitad de su deuda antigua.

No habrá que advertir a los espíritus sencillos que, «como nada se mueve en el mundo sin la voluntad del Señor», tampoco en el mundo de los negocios se ofrecen sin su por qué unos cuantos cientos de millones.

La razón ó el motivo de esta oferta es que el gobierno de Cuba comprende que hace falta favorecer la inmigración de españoles, los mejores colonizadores de la isla, los que tienen mejor adaptación a su clima y los que más fácilmente pueden sentir el amor a aquella tierra en donde España ha dejado su sangre y parte de su alma.

Ahora bien: al presente el gobierno español pone toda suerte de trabas y dificultades a la emigración, hacia Cuba especialmente, aun sabiendo que se realiza en peores condiciones por ser en cierto modo clandestina.

Para que esas corrientes de emigración se regularicen, Cuba pide además se le permita enviar una Comisión facultativa que reconozca el personal emigrante, interesada como está en que esos elementos no vayan a aumentar la mortalidad ó á gravar sobre el presupuesto de beneficencia.

Además Cuba pide la redención de censos antiguos, que dificultan la autonomía de la propiedad y el tráfico en la isla.

Hay que advertir que del millón y setecientos mil almas que tiene Cuba, no tan solo son españoles la mayoría, sino que está en manos de españoles el 90 por 100 de su industria y comercio.

Bastará decir que en el año pasado han producido las Aduanas mas que en los años que ha regido el protectorado yanqui, y ha subido el precio de la azúcar á tres pesetas arroba, coincidiendo no con una disminuída zafra sino con una buena cosecha.

Por todo eso, creo simpática y provechosa la idea de favorecer la emigración española, y admisible desde luego la proposición de Cuba de que acabo de hacer mérito.

JULIO ROJO.

Ecos mundiales

Servicios postales. No todas las naciones consideran los servicios postales como fuente de ingresos para el Tesoro público.

En los Estados Unidos son un verdadero gravamen para la Hacienda, que invierte en ellos cada año unos treinta millones. Todo lo que los correos norteamericanos producen se aplica á su propia conservación y mejora. Algo análogo sucede en muchas repúblicas americanas, en la Argentina, especialmente, y en varios pequeños estados europeos, entre los cuales figura Grecia en primer término.

En otros países, los servicios postales son un negocio lucrativo para el Erario. Francia recauda, en tal concepto, sesenta y seis millones. Sus colonias, en cambio lejos de cubrir los gastos consignados para comunicaciones, cuestan á la metrópoli ocho millones.

Pero los que mayores rendimientos recaban son: Inglaterra, que percibe ciento cinco millones, y Rusia y Alemania, que tienen un beneficio de setenta y dos millones, respectivamente.

Las colonias británicas y portuguesas se limitan á cubrir gastos.

Guillermo II y Rusia.

El Emperador de Alemania se halla adscrito, en calidad de Jefe, al regimiento ruso de Vyborg, que forma parte de los refuerzos que van en auxilio de las tropas moscovitas que luchan en el Extremo Oriente.

Con este motivo, Guillermo II ha dirigido al coronel del citado regimiento un cariñoso telegrama, concebido en los siguientes términos:

«Estoy orgulloso de que mi regimiento de Vyborg goce el honor de combatir por su Emperador, por la patria y por la gloria del ejército ruso. Hago fervientes votos por el triunfo de mi regimiento ¡Que Dios bendiga sus banderas!»

Este telegrama ha producido excelente impresión en los Centros oficiales de San Petersburgo y es objeto preferente de las conversaciones de los principales personajes rusos.

Dos nuevos cuerpos

El doctor Baskerville, profesor de Química de una de las más importantes Universidades americanas ha descubierto, según noticias que acaba de publicar dos nuevos cuerpos radio-activos á los cuales ha impuesto los nombres de «corolinum» y «berzium», respectivamente.

Muestras de ambos han sido remitidas al sabio Crookes para que las estudie y pueda remitir su opinión acerca del descubrimiento.

Caciquismo en acción

Desde hace algún tiempo parece ser que uno ó varios caciques y mandoneros electorales que aspiran al mangoneo en uno de los distritos de esta provincia, le tienen declarada guerra á muerte al dignísimo juez de instrucción que en aquél partido ejerce sus altas funciones con el más severo criterio de justicia.

No pudiendo los aludidos electores torcer la voluntad de aquel respetable funcionario, ni siendo bastantes por sí mismos, para removerle de su puesto, han apelado, según se asegura, á la poderosa influencia de su diputado á quien ya que no sea para cosas más justas han utilizado en más de una ocasión para esta clase de empeños caciquiles, y ya se tiene por seguro que mediante la intervención de este ilustre personaje, el citado juez será trasladado á otra parte.

¿Que cómo puede haberse conseguido este traslado sin quebrantar la ley y las disposiciones vigentes? Pues ahí está el toque. Puesto el ministro de Gracia y Justicia en el duro trance de resistir á ciertas irresistibles exigencias ó vulnerar la ley, ha apelado, según se cuenta, á un medio peregrino pero ya empleado otras veces con fortuna. El digno funcionario habrá sido invitado á pedir voluntariamente su traslado y... tutti contenti. El traslado será hecho y la ley se habrá hipocritamente cumplido.

Se nos asegura que esto ha pasado ó está á punto de pasar dentro de nuestra misma provincia. Y esto solo basta para demostrar la malicia y la omnipotencia del régimen de mano caciquismo que en nuestro país impera.

La historia al día

EFEMÉRIDES
27 de Julio 1276

Muere don Jaime I de Aragón el Conquistador.

Con decir que á los nueve años empuñó D. Jaime la espada para hacer frente á su tío el Conde de Rosellón, podrá formarse una idea de las cualidades de este monarca y del engrandecimiento que estaba llamado á alcanzar el cetro aragonés. Como complemento del anterior suceso consignaremos, previamente, que no fué necesario apelar á las armas para realizar los designios del Conde de ser proclamado rey de Aragón, pues renunció á ello á cambio de la donación de algunas villas y de las rentas que le señaló. Propúsose en seguida don Jaime acabar con las discordias del reino, promovidas por las ambiciones de los nobles, y á su energía, valor y tacto debió la sumisión de todos. El más vehemente deseo del joven monarca, era el de esgrimir las armas contra los infieles así que, tan pronto como quedó desembarazado de preferentes atenciones, emprendió la campaña. Mallorca fué la primera ciudad que les conquistó, y á ésta siguieron las demás islas del continente balear. El cerco y toma de Burriana, Peñíscola, Cuenca y otras muchas villas, fueron igualmente otros tantos laureles de gloria. Pero aún le faltaba otro, que por su magnitud e importancia había de sobrepujar á todos; nos referimos á la conquista de Valencia, llevada á cabo en 1238 con un reducido número de tropas, escasas que suplió, haciendo á los sitiados una guerra sagaz y sin tréguva. Solicitada la ayuda de D. Jaime por su yerno Alfonso X para emprender la conquista de Murcia acudió allí en 126, hizo posesión del reino, y sin reservarse parte ni derecho alguno, hizo entrega del territorio conquistado al rey de Castilla. Durante los 63 años que ocupó el trono, asistió á treinta luchas, siendo herido en el sitio de Burriana y en el de Valencia. Casó á los trece años con la princesa de Castilla, doña Leonor y á causa de divorcio contrao nuevas nupcias con la princesa húngara Yoland (Violante) sus hijos Pedro III el Grande y Jaime II heredaron la corona, el primero, los Estados de Aragón, Cataluña y Valencia, y el segundo, las Baleares, Rosellón, Cerdeña y Montpellier.

(Prohibida la reproducción)

Telegramas de anoche

Madrid 26 9'40 n.

Quebrantos rusos

Noticias de origen japonés, aseguran que los rusos han perdido durante los cinco últimos días, sus mejores posiciones defensivas en los caminos de Liao Yang y Moukden.

Las lluvias caen allí de nuevo y con gran violencia.

La enfermedad de un Rey

El profesor Schot, primer cirujano del Rey Cristian IX de Dinamarca, ha sido llamado á Schwerin, donde actualmente se encuentra el soberano danés.

Este continúa en estado grave, aunque no peor.

El cólera en Persia

La intensidad del cólera morbo disminuye rápidamente en Teheran y sus cercanías. La mortalidad presente es inferior á cincuenta individuos diarios.

La epidemia se recrudece en Chiraz y se ha presentado en algunas otras localidades.

El Rey en el Ferrol

D. Alfonso ha desembarcado esta tarde á las cuatro en el Ferrol. La entrada en la población la hizo S. M. en carruaje descubierta, siendo ovacionadísimo, dirigiéndose directamente á la Catedral donde se cantó solemnemente «Te Deum».

Después de este acto visitó el Arsenal y recorrió la población siendo constantemente aclamado.

GARCIA-PLAZA.

JUNTO AL CAMINO

CRÓNICA (I)

Se interrumpe allí la sucesión interminable de pinares; unos cuantos pinos, que se alzan solitarios acá y allá, designados por la extensa planicie, recuerdan que ayer era pinar lo que el trabajo ha convertido hoy en granja fecunda.

Por Oriente y Poniente, las masas verdinegras de los pinares limitan la planicie; córtala por el Sur el río Duro, cuyas aguas corren bulliciosas, lamiendo mansas las orillas erizadas de chopos, coronándose de espuma al saltar impetuosas sobre las presas, estrechándose violentas entre los pétreos estribos del puente de hierro; y por el Norte forma el lindero la vía férrea, cuyos trenes, pasando rápidos, interrumpen con su estrépito el silencio rumoroso de la llanura.

Blanquecina cinta de la carretera polvorienta corta oblicuamente la extensión monótonamente gris de las tierras labrantías, que el grupo de edificaciones blancas y rojas de la granja, parece presidir.

La red laberíntica de acequias y almorrones divide en anchos recuadros la planicie, sirviendo de marco los taludes cubiertos de yerba, á las parcelas en que el trigo verdea ya, ó alfombra la alfalfa, ó germina la avena, ó cuyos surcos recién trazados esperan con ansia la semilla fecunda.

Junto á la carretera están labrando. Dos parejas de bueyes colorados, de recio esqueleto y vigorosos músculos, arrastran lentamente el fuerte arado; un arado Brabante, con gallardo avant-tren de dobles ruedas; dos de sus rejas descansan levantadas; las otras dos se hunden en el suelo, rompiendo la dura corteza, desmenuzando los terrones, volteando la tierra, que se deposita mullida y pulverizada en largos surcos de marcado lomo; y el gañán, de rostro enjuto renegrido por el aire y el sol, membrado y ágil, vestido toscamente, guía las yuntas sereno y pausado, atento á la labor, cantando á veces.

Un grupo de hombres contempla la faena. Son labradores del pueblo vecino, que al pasar se detuvieron para ver el arado.

En medio de ellos, sentado sobre el muro de un sifón, que lleva el agua de un lado á otro de la carretera, un joven habla.—Es casi un chico, colorado y rubio, alto y gallardo, de nerviosa contextura, vestido señorialmente de campesino, cubierto por flexible sombrero de amplias alas.

—¿Os vais convenciendo? ¿Veis cómo se voltea la tierra, cómo se muelle, cómo se desmenuza?—les dice.

—¡Pero es mu caro eso!—replica uno.

—¿Caro? Recuerda que en Agosto

(1) Del libro «Junto al camino» que acaba de ver la luz y de que ayer nos ocupamos.

te causaban admiración mis trigales. Donde sembré una fanega recogí veinte. Tú saliste á ocho, y gracias ¡que fué buen año! ¡Vamos, ¿es más barato tu arado ó el mio?

Todos callan. Los bueyes pasan junto á ellos; arrastran resoplando la pesada máquina; las rejas levantadas brillan al sol, las otras dos se hunden en el suelo; la tierra desmenuzada se amontona en los surcos; el gañán canta...

—¡Y eso es descansar! observa otro del grupo.—No hay que suar y estrozar se apretando con las dos manos la esteva y con el pie la cerrojera. ¡Paee mentira.

—¡Pus es bien claro! Nuestros araos van á pie y éstos en carro. ¿No ves las ruedas?—replica un ¡viejo, el humorista de la aldea.

El joven vuelve á hablar.

—Todos trabajan menos. El mozo con guiar las yuntas cumple; los bueyes tiran á gusto, porque no les molesta la rigidez del timón; todo su esfuerzo se aplica á las rejas; éstas se hunden bajo el propio peso del arado.

Y se van convenciendo los campesinos.—¡Si ellos pudieran! Ahorrarán, sí; comprarán arados de esos; la tierra da para todo; la mejor cosecha para la máquina. El señorito tiene razón.

La tarde declina.

Por la carretera se acerca una yunta, regida por un labriego tosco y ceñudo, montado á mujeriegas sobre una de las mulas; el arado, colgado al yugo por la reja, arrastra su timón, que en la caiza carretera deja marcado un surco.

—¡Buenas tardes!—murmuran los del grupo.

—¡Santas y buenas!—contesta el labriego.

Y sigue adelante, sin detenerse á contemplar el exótico arado que á los demás admira, sin volver la cabeza, orgulloso, rígido, ceñudo, impassible.

—¡A él que le importan las máquinas que traen los señoritos! Labra como sus padres, como sus abuelos. Y así labrarán sus hijos.

¡Fácil símbolo, que se me ofrece cuando busco, paseando por el campo, aire puro para los pulmones, descanso para el pensamiento!

Como el joven labrador, alto y gallardo, colorado y rubio, casi un chico, deberían salir junto al camino todos los que saben, todos los que pueden enseñar; deberían todos mostrar su arado.

No importaría que la rutinaria tradición pasase orgullosa, altiva y rígida, ceñuda é impassible, sin oír la palabra ni mirar los ejemplares. Siempre habría quienes se detuviesen para oír y para ver; para ver el arado de doble reja, que fecunda la tierra poderosamente; para oír la palabra que siembra ideas... Y los discípulos se convertirían en apóstoles, y de parcela en parcela, de cerebro en cerebro, se extendería con avance seguro el reinado de las máquinas poderosas y de las ideas fecundas.

RICARDO ALLUÉ.

AL VUELO

El Porvenir se enoja con nosotros (él sabrá por qué) y nos dice que apagamos y encendemos velas y lamparillas, que tenemos caballo blanco y pretensiones de capitalistas, con otras cosas por el estilo.

Nosotros, compañero, ni apagamos las últimas velas del entierro del Padre Cámara por que la cera no corría por nuestra cuenta, ni encendemos otras con que iluminar al Rector de la Universidad, porque éste no las necesita; tiene luz propia.

Fuera de esto, el colega puede hacer con sus abonados lo que tenga por conveniente, incluso el apelar á la vía de apremio; ¡hasta que nosotros nos quejemos!

Y no negamos que el día en que se acabe con el régimen de la mentis-

ra se nos ocurra llorar (de risa) por que cuántas farándulas van á venir-se al suelo!

Ya está perfectamente comprobado que los espectadores de la lucha entre el toro y el tigre en la plaza de San Sebastián, dispararon más tiros que los guardias y miguelotes que se empeñaron en cazar el tigre.

Por lo visto en San Sebastián las gentes van á los toros con el revolver en el bolsillo y á la primera ocasión, ¡zás! se disparan y lo disparan.

Es un caso de atavismo. Los vascos tienen la nostalgia de la guerra y en cuanto tienen ocasión hacen un simulacro, aunque sea en una corrida de toros.

Esta mañana ha llegado de San Sebastián el Alcalde señor Díez. Fué á la capital de Guipúzcoa á ver al rey, pero no le vió. El señor Díez tiene desgracia aunque su celo era digno de mejor suerte.

Lo que no hacen los representantes de toda la provincia quiere hacerlo él solo.

Solo que no le sale.

Crónicas veraniegas

La situación de la Ri. ja

CONCLUSION

Volvieron los riojanos desde 1892 á vivir como sus abuelos sin más ambiciones ni tanto cariño al trabajo, haciendo las labores con los mismos aperos que ellos usaron, aunque con más gasto, por la subida en el precio de los jornales y mayor el número de labores por la aparición de nuevas enfermedades en la vid, tales como el mildew, el Blameroot, etc. etc. importadas el 85 á esta región.

Aún no les preocupaba el porvenir; tan difícil es allí el cambio de cultivo: les faltaba la invasión de la terrible y asoladora plaga filoxérica, que había concluido con la antigua riqueza vitícola de Francia y que invadió casi todas ó por lo menos la mayor parte de las regiones vitícolas de España y ni aun así quisimos creer en el peligro que nos amenazaba, culpando á los fenómenos meteorológicos, piedra, hielo, etc. de los síntomas decadentes que se observan en algunas viñas.

Se inició la invasión hace cinco años próximamente en los pueblos que más tarde cultivaron la vid Jonzaleche, Loja, etc. viéndose en esta jurisdicción el primer foco hará cuatro años.

Persistieron en culpar á trastornos atmosféricos los males de las viñas, sin que lecciones teóricas y prácticas de los Ingenieros agrónomos, particularmente del eminente é incansable trabajador señor Manso de Zúñiga, director de la Estación Enológica, ni las observaciones de los que en otras regiones habían visto el mal, disuadieran á los más de sus engañosas creencias, que daban por resultado el no consentir se ensayara prácticamente el cultivo de la vid americana, portadora, decían, de la filoxera que invadirá nuestra riqueza, cuando ya la teníamos en casa, bien traída en las ropas, calzado y herramientas de los trabajadores que, de regiones atadas, vinieron á ésta, ó bien por la especie filoxerada que el viento transporta á grandes distancias.

Este año, libres de fenómenos meteorológicos (hasta la fecha) no hay ya quien dude y cómo dudar! si se pueden señalar por el exterior de las vides los diferentes periodos en que dividen el cuadro sintomático de la plaga desde su demostración al exterior hasta la muerte de la cepa. De los ocho millones de estas con que Haro contaba próximamente, rara será la que no esté atacada en uno ú otro periodo y eso que Haro es lo menos malo del viñedo en todo el partido.

Contadísimos son los propietarios que en esta comarca plantaron el año pasado vid americana; algunos más han sido este año, pero siempre son los capitalistas, pues la resolución del tal problema es carísima y los remanentes metálicos de los viticultores son escasos ó nulos.

Los medios para contener la invasión filoxérica á fin de conseguir la desaparición de la vid más paulatinamente, no se han ensayado aquí, los unos por reconocidamente inútiles, los otros, imposible por ser excesivamente caros, quedando pocos terrenos productores de vinos selectos que alcancen altos precios en los mercados; remunerándose de los gastos por importantes que éstos sean.

Convencidos ya ante las abrumadoras pruebas de la total desaparición de toda esta riqueza vitícola, en plazo no lejano amilanáronse los ánimos de todos los riojanos viticultores y no viticultores; á presencia de la magnitud del mal que á todos alcanza y ante las insuperables dificultades que cada uno tenía que vencer para poner remedio á la miseria en perspectiva.

¿Maneras de conseguirlo? el cambio de cultivo y la replantación de vid americana.

Para el primero se cuenta con pocas tierras á pr pósito y no hay dinero para la adquisición de aperos de labranza y ganado, de que se carece sin contar con que esto requeriría nuevo estudio.

El segundo, el precio del necesario desfonde, coste de los ingertos (pues carecen de viveros) plantaciones, labores y demás, cuesta aproximadamente por cepa una peseta sin contar el terreno.

No puede el viticultor riojano que no tenga otras rentas hacer aisladamente estos gastos después de los malos años precedentes en que el producto de la viña ha sido negativo ya haya obtenido cantidad en la recolección que ha vendido á precios muy bajos ó haya recolectado cantidades exiguas á causa de los hielos y piedras que le han hecho saldar, con déficit, en uno y otro caso. Alguien se preocupó de este estado de ánimo, y comenzando á seguir un camino trazado de antemano para llegar al fin, aparecieron en los periódicos regionales artículos pintando con mano maestra la situación actual y futura, señalando inveterados vicios y medios de estirparlos. A consecuencia de esta campaña hecha por el reputado jurista don Recareo de Santa María, y del médico y propietario del mismo pueblo don Leopoldo Noguera, se ha fundado un Comité de defensa, cuyo principal objetivo es convencer al pequeño viticultor del plan que debe adoptar para la reforma del cultivo, ayudándole también económicamente. Háse creado, en fin, una sociedad patriótica, que aliviará el pésimo estado de la tierra riojana.

¿Será tiempo aún? L. N.

Tercer Congreso agrario Regional DE CASTILLA LA VIEJA

Relación de los labradores y ganaderos de esta provincia, que se han inscrito como Congresistas para el que va á celebrarse en Septiembre próximo:

Don Pedro A. Guevara Castro, don Juan Moro Domínguez, don Agapito Moro Domínguez, D. Cesáreo Guevara Hernández, D. Manuel Mateos Sánchez, D. Natalio Gomez Polo y don Juan M. Vicente, de Galisaucho. Don Fermín C. de Morante, D. José Antonio García y D. Jacinto Acuña Ríos, de Ituro de Azaba; D. Anacleto Angoso, de La Eucina; don Isidro Cuadrado Martín, don Juan Elena Vicente, don Angel Alonso Martín, don Matías Elena Hernández, don Francisco Alonso Elena, don Francisco Vicente Martín y don Antonio López Gonzalez, de Encinas de Arriba; don Amador Rodriguez Gonzalez, don Santiago Polo Sánchez, don Agustín Ramos Sendín, don Antolín Hernández Rodríguez y don Antonio Gómez Sánchez, de Monterrubio de la Sierra; don Eduardo Villoria García, don Juan Sánchez García y don Froilán Mateos Serrano, de Robledo; don Claudio Ratero Cabida y don Rafael Pérez Calvo, de Fuente de San Esteban; don Santiago Juanes, de Villares de la Reina; don José R. de la Peña, de Campo de Peñarauda.

Clases pasivas

Se ha concedido el retiro de 100 pesetas mensuales á don Juan Berjon, sargento de Carabineros, abouables desde primero de Enero último. También se ha concedido igual pensión al sargento don Saturnino Amado.

Y por último, la de 187,50 pesetas al primer teniente de Infantería don José Paz Vega, también abouables desde primero del próximo pasado Febrero.

Ayuntamiento

Por ser fiesta el lunes, se hizo para ayer martes la convocatoria de

reunión del Concejo y solo concurrieron siete señores Concejales y el Alcalde interino.

Ni variando la hora, ni trasladando el día, se consigue que nuestros ediles cumplan con su deber de asistir á las sesiones ordinarias.

La subsidiaria se celebrará el jueves, pues de la ordinaria á ésta han de transcurrir cuarenta y ocho horas.

Verán ustedes como no hay una multa para los que no administran, siquiera ellas se prodigan entre los administrados.

Bolsa de Madrid

Cotización del día 26

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, DIA 25, DIA 26. Rows include 4 por 100 interior, Amortizable 5 por 100, Idem serie de 500 pesetas, 5 por 100 amortizable, Banco de España, Banco Hispano Americano, Compañía de Tabacos, Cédulas hipotecarias al 5 por 100.

Table with columns: CAMBIOS, Paris, á la vista, Londres. Values: 7,20 34,71, 37 0 38'07

De San Sebastián

Verano desanimado - La aristocracia retraída - Llegada de los socialistas - El Alcalde de Salamanca - Viaje frustrado - La catástrofe de ayer - Culpables de lo ocurrido.

Esta preciosa estación veraniega, no está tan concurrida al presente como otros años; sin que por mi parte conozca bien las causas que ocasionan este hecho. Además, las gentes que se hallan aquí, parecen poco dispuestas á divertirse y á participar de los espectáculos que se organizan á diario.

El gran Casino, los teatros y los cafés se ven menos concurridos que en los veranos anteriores. La aristocracia, sobre todo, se muestra muy retraída; ni los conciertos ni los «caballitos» la atraen, ni logran sacarla de sus chalets, donde este año se ha encastillado. Las más distinguidas familias forman pequeñas tertulias en sus respectivas residencias y allí pasan el rato apartadas de los grandes centros de reunión.

El único sitio, fuera de la Concha, por donde pasean algún rato, donde suelen verse distinguidas damas é ilustres personajes, es la repostería «Novelly», que sigue de moda y gozando del favor de las altas clases.

Ayer llegaron los socialistas de Bilbao, en un número que no bajaría de 1.500. Su presencia aquí ha producido expectación é inquietud. Vienen decididos á celebrar un mitin, pero ni encuentran local apropiado, ni el Gobernador, según se dice, está dispuesto á consentirles que lo celebren al aire libre. Tendrán, pues, que reunirse en el local de la Asociación Obrera, que es totalmente incapaz para contener tan grande multitud.

Se halla aquí, procedente de Santander, nuestro Alcalde, señor Díez, que ha venido con objeto de visitar al marqués de Tovar, y con este á S. M., á fin de conocer la fecha en que don Alfonso podrá visitar esa ciudad; pero los propósitos del señor Díez no han podido ser cumplidos, porque el mismo día en que llegó á ésta, habían salido para Santiago Su Majestad y el marqués de Tovar.

Del horrible espectáculo y la catástrofe que ayer tuvo lugar en la Plaza de Toros, por telégrafo les he enviado cuantos detalles juzgo de interés, y del mismo modo les enviaré cuantas noticias se refieran á este tremendo suceso.

La cosa ha sido inaudita y salvaje; y aun cuando en estos momentos no se hace otra cosa que culpar al empresario, á los ingenieros, á la presidencia de la plaza y á las autoridades

todas, que consintieron el espectáculo, hay que convenir que al público mismo le corresponde una gran parte de culpa en lo ocurrido, porque es evidente que de entre el público salieron muchos de los disparos que han herido á los espectadores.

La catástrofe ha producido un enorme pánico y contribuirá á la general desanimación que aquí se nota.

J. M. 25-Julio-1904.

Sección Oficial

De la Gaceta

Presidencia del Consejo de Ministros.—Real decreto resolutorio de una competencia de jurisdicción.

Guerra.—Real decreto creando el Colegio general militar, cuyas principales bases hemos adelantado.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 28.—Jueves.—San Victor, papa y mártir, Nazario y Celso, mártires, y San Inocencio, papa y confesor.

Iglesia conventual de San Esteban.—Continúa la novena anunciada; la plática estará á cargo del R. Fr. Anio Saldaña, Dominicano.

Montaraz herido

Con informes autorizados podemos asegurar que no es cierta la noticia dada anoche por un periódico de haber sido muerto el montaraz de Zaraután.

Lo ocurrido no tiene por fortuna tanta importancia. Se reduce á que el referido montaraz halló en la dehesa á dos ó tres cazadores que sin el correspondiente permiso habían cazado en la finca, llevando ya muertas cuatro ó cinco liebres.

El montaraz trató entonces de hacerles comprender su falta y debió trabarse una acalorada disputa que dió por resultado el que uno de los cazadores disparase contra el guarda su escopeta hiriéndole en una pierna con una perdigonada.

La herida no parece que sea grave, ni el hecho ha revestido otros caracteres.

Así repetimos se nos asegura por conducto que merece el mayor crédito.

LOCALES

Se halla vacante la plaza de Médico titular de El Arco, con el haber anual de 30 pesetas por la asistencia de seis familias pobres.

Ha tomado posesión de su destino, el nuevo vigilante de la cárcel de Ciudad-Rodrigo, don Hermenegildo Martín.

Caja de Ahorros

Durante la pasada semana se han hecho en este establecimiento las siguientes operaciones:

Table with columns: Imposiciones prime as, id por continuación, Reintegros á cuenta, id. por saldo. Values: 2190 pesetas, 1319, 1360, 108,60 cts.

Esta mañana á las cinco ha regresado de San Sebastián el alcalde propietario de este Ayuntamiento don Antonio Díez.

Parece ser que anteañoche unas distinguidas señoras que paseaban por la Alameda, fueron objeto de la burla de unos muchachuelos, que tomándolas por extranjeras las molestaron de un modo poco culto.

Bueno sería que las autoridades procurasen evitar escenas de éste género, que tan poco dicen de la cultura de su pueblo.

Por la alcaldía han sido convocados los mozos del actual remplazo, para que concurren al acto del ingreso en caja en la zona de ésta capital.

Ayer mañana han sido curados en la casa de socorro dos infelices, que en riña habida entre ellos resultaron los dos con pequeñas heridas en la cabeza.

Acompañado de sus hijos ha regresado de sus posesiones de Alizaces, el cono de propietario é industrial don Juan Gonzalez.

En el pueblo de la Alconada se ha declarado la epidemia variolosa en el ganado lanar de aquel pueblo.

Por haber maltratado al guarda parti-

cular de una finca del pueblo de Aldeavilla de la Ribe a han sido puestos á disposición del Juez municipal de aquel pueblo algunos vecinos del mismo.

Declarada desiorta la convocatoria anterior para proveer la plaza de depositario de fondos municipales del pueblo de Zamayón se anuncia nuevamente aquella vacante por término de 15 días.

El día 27 de Agosto próximo tendrá lugar en la Diputación provincial, la subasta para la construcción de un pabellón en la Casa-Hospicio de esta ciudad bajo el tipo de 17 301'69 pesetas, á que asciende el presupuesto de contrata.

Han sido puestos á disposición del juzgado municipal de Zorita de la Frontera, por resultar autores del hurto de haces de trigo de tierras de aquel término municipal, dos pastores llamados Juan García y Marcelo Sánchez Alonso, vecinos respectivamente, de Navagallega y Encinas de Arriba.

El año pasado, desde 1.º de Enero hasta el 26 de Julio, ocurrieron en Salamanca 413 defunciones. Este año, en igual tiempo, han ocurrido 523.

De viaje

Para Ciudad Rodrigo ha salido nuestro compañero don Máximo Peña.

Ayer estuvo en Salamanca el distinguido médico de Peñaranda don Miguel Coll.

Se encuentra en sus posesiones de Villoria los señores de Sánchez de la Peña.

Se encuentra en Peñaranda, donde pasará el resto del verano, el abogado del Estado, don Marcelino Herero y su esposa, doña Josefa Mesonero de Liano.

Ha regresado de Figueira da Foz, el catedrático de esta Universidad, don Eduardo de Noy y García.

Ha sido nombrado provincial de los religiosos Capuchinos el P. Lorenzo Arraiz director que fué de la O. T. de San Francisco en esta ciudad.

Ha pedido su reingreso en el Cuerpo de Ayudantes de Obras públicas en el que figuraba como excedente don Anastasio Corchón, director de las obras de la Basílica teresiana de Alba de Tormes.

Ha dado á luz con toda felicidad una preciosa niña, la esposa de nuestro distinguido amigo don Pascual Gil, á quien con tal motivo enviamos nuestra enhorabuena.

Ha fallecido en Tamames, á los 62 años de edad, el Farmacéutico don Pedro García Martín, persona que gozaba de generales simpatías entre sus convecinos.

Descanse en paz.

Por celebrar anteañoche baile sin la autorización oportuna, ha sido multado con 50 pesetas el dueño del Salón Variedades don Quintín Sánchez.

Parece ser que para la imposición de esa multa ha pesado también en el ánimo del Gobernador civil noticias que en aquel baile no quedaron bien librada la moral y aún la misma higiene.

Hemos oído asegurar que en el caso de confirmarse la venida del rey á esta ciudad en el próximo mes de Octubre, la Junta explotadora de nuestro circo taurino organizará una corrida de toros en su obsequio, existiendo al parecer entre los señores que forman susodicha junta el pensamiento de que la toreen los diestros Fuentes, Algabeño y Bombita chico.

Ayer tarde ha sido descubierto á orillas del río Tormes, poco más arriba de la fábrica de luz eléctrica «Unión Salamantina» el cadáver de un feto dentro de un saco de lienzo, el cual contenía además dos piedras, sin duda para que permaneciese en el fondo.

Personado el juzgado en el lugar del suceso, ordenó que fuera trasladado á la sala de autopsias del hospital.

Por el Rectorado de esta Universidad, se ha remitido á informe de la Sección de Instrucción pública y Bellas Artes de aque la provincia, la instancia presentada por la maestra doña Teresa Calleja Téllez, pidiendo que se la reponga en la escuela del pueblo de Viñas.

Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO

Madrid, 27. Varias horas,

Salmerón á Barcelona

El jefe del partido republicano, que se encuentra en Almería, ha ratificado su propósito de dirigirse por mar desde dicha capital á Barcelona. Dijo también que en la ciudad con-

dal pronunciará un discurso acerca del convenio con la Santa Sede para la reforma del Concordato y otras cuestiones que quedaron pendientes de resolución en las Cortes.

Terminó diciendo que el acuerdo que han llegado liberales, demócratas y republicanos sobre el Concordato tiene muchísima importancia, será causa de que el gobierno no saque adelante el proyecto de reforma.

Ante Niuchang

Comunican de Tokio que los japoneses han redoblado con intensidad el ataque contra Niuchang, viéndose la montaña que dominaba a Tachitsao, acerbada por las bombas. Los rusos que se resistían encarnizadamente, al fin fueron rechazados hacia el este.

Ciudad tomada

Circula el rumor de haber sido cortadas las comunicaciones entre los distintos cuerpos del ejército ruso; añádesese también que los japoneses entrarían esta noche en Niuchang. Los rusos evacuarán la ciudad, encargándose los chinos más notables de la dirección de los asuntos locales.

Incendio en un pinar

Dicen de Palma que un incendio destruyó completamente un pinar. Del siniestro han resultado tres hombres muertos y muchas cabezas de ganado. Se ignora aún si el incendio ha sido casual ó intencionado.

Contra los bandoleros

Según un telegrama de Chicago, el vecindario de Bonestel dió una batida contra los bandoleros que de poco tiempo á esta parte robaban y asesinaban en medio de las calles. De la batida han resultado doce bandoleros heridos graves y muertos cuatro vecinos. Además han sido detenidos un ciento de aquellos bandidos.

El Rey á Vitoria

Según noticias oficiales, el Rey visitará este verano á Vitoria, con el objeto de presidir el festival obrero.

Un centenario

Comunican de Valladolid que el alcalde de Medina del Campo, dice que no prevalecerán las opiniones de algunos concejales contrarias á la celebración del centenario de Isabel la Católica: este se celebrará formulándose el programa en la próxima sesión. Se celebrarán juegos florales, acordándose erigir un monumento conmemorativo, se celebrará también

una velada literaria en el Castillo de la Mota, donde se colocará una lápida con inscripciones conmemorativas; cuéntase también con que los obreros celebrarán un desfile cívico; otras diferentes diversiones completarán los festejos.

Funerales

En la iglesia del antiguo San Sebastián, se han celebrado los funerales del señor Lazanturri, muerto á consecuencia de los disparos hechos en la plaza de toros. Al acto asistieron el ministro señor Sar Pedro, el cónsul francés y algunas otras autoridades.

El cadáver ha sido trasladado al cementerio de Pollolli, presidiendo el duelo el presidente de la diputación como pariente del finado, asistiendo numeroso público.

Francia y el Vaticano

Comunican desde París que el periódico «Le Journal» reproduce una interesante carta suscrita por Monseñor Merry del Val, en la que reivindica para el Papa la personalidad católica francesa y el derecho de ejercer en todos los países católicos la plenitud del poder espiritual. Añade que Su Santidad está decidido á arrostrarlo todo para que prevalezcan sus derechos.

De Roma dicen que el sábado quedó entregada en la embajada francesa la contestación del Papa al ultimatum, conduciéndola inmediatamente á París un Correo-gabinete.

Entre la curia romana vuelve á reinar el pesimismo, después del discurso pronunciado por Combes en Carcassone.

Más sobre lo mismo

El corresponsal de «L'Echo de Paris» en Roma dice que en la contestación del Vaticano al ultimatum se mantienen los derechos espirituales del Papa, reconociendo que la Nunciatura no debió mezclarse en la cuestión de los obispos.

A su vez el corresponsal de «Le Gaulois», dice que el ministro de cultos Mr. Delcassé propuso al Vaticano que desautorizara al Nuncio á cambio de que Francia reconociera los derechos disciplinarios del Papa; añadiendo que el obispo Geay dimitiría y Monseñor Lenordez sufriría una suspensión de algunos meses. Esta fórmula de arreglo no ha sido aceptada.

Heridos que mejoran

El marqués de Pidal pasó la noche algo mejor que las anteriores, estrayéndosele una esquirla del maxilar inferior; los demás heridos mejoran también.

Informe oficial

El oficial primero del gobierno civil de San Sebastián, que presidió la corrida de toros en la que tuvo lugar los sucesos desagradables de que habla toda la prensa, ha entregado al gobernador el informe detallado de todo lo ocurrido en la plaza y cuyo informe estaba reclamado por aquella autoridad.

En el informe dice el ingeniero que reconoció la jaula, que aconsejó se reforzase la cerradura.

Una conquista

Los japoneses han ocupado definitivamente á Niuchang. Los buques rusos de aquel puerto izaron las banderas francesas.

Obsequio del Rey

El Rey ha obsequiado á las autoridades del Ferrol con un banquete á bordo del Girald.

Banquete liberal

En el banquete celebrado en Santiago de Galicia en honor de los señores Montero Rios y marqués de Vega Armijo, este manifestó que jamás se separaría de don Eugenio.

El jefe del partido democrático en un brindis que fué constantemente aplaudido, combatió el clericalismo con gran energía.

Pidiendo indemnización

La compañía aseguradora del ingeniero muerto con motivo de los disparos en la plaza de Toros de San Sebastián, piensa reclamar indemnización á la empresa de la plaza de Toros.

GARCIA-PLAZA.

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad é Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Díaz, Conde de Romanones, 7 (antes Librerías), Salamanca. 1-3

Se vende una casa en las Peñuelas de San Blas. En esta Imprenta informarán.

El Valenciano

ha recibido una nueva remesa de columnas-macetas de varios tamaños y lámparas de distintos dibujos.

Se venden en el parador de los Caballeros.

OPOSICIONES

á plazas de Estadística con ingreso p r 1500 pesetas.

Los Oficiales del Cuerpo, dan lecciones de todo el programa y de prácticas, que solo pueden conocer los que han practicado, admitiendo á los opositores que quieran completar la preparación ó puedan hacerla en los meses que faltan.

Afuera de Toro n.º 1 Oficinas de Estadística

Centro-Pensión Mañes para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaus CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1-SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo á las Facultades é Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido á su régimen especial y á la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellan), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela modelo que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales é Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio ó Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación, verdad sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

—Pídanse detalles y Reglamentos al Director—

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51-Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete á anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y á ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

C/CUENTA CORRIENTE con el BANCO DE ESPAÑA

I Folletín de «El Castellano»

Tartarín

DE Tarascón

por

Alfonso Daudet

Episodio Primero

En Tarascón

I

El jardín del baobab

Mi primera visita á Tartarín de Tarascón me ha quedado impresa en la memoria como fecha inolvidable de mi vida: hace de ello doce ó quince años y la recuerdo como si fuera ayer. El intrépido Tartarín habitaba entonces una casa á la entrada de la villa, la tercera á mano izquierda en el camino de Avignon. Lindísima villa tarasconesa, con jardín adelante, balcón detrás, blanquísimas paredes, verdes persianas, y un enjambre de saboyanitos jugando á tantos, ó durmiendo de panza al sol con la caja de los artefactos necesarios para limpiar el calzado.

La casa, vista exteriormente, no tenía nada de particular.

Nunca se hubiera uno creído ante la morada de un héroe. Pero cuando se entraba en ella, ¡cáspita que de cosas!

Desde el sótano al desván, todo el edificio tenía aire heroico, ¡incluso el jardín!... ¡Oh! el jardín de Tartarín: no había otro igual en toda Europa. Allí no se veía ni un árbol del país, ni una flor de Francia. Sólo plantas exóticas, árboles de los trópicos, gomeros, algodónes, cocoteros, mangos, plátanos, palmeras, un baobab, nopales, cactus y chumberas en profusión hasta creer uno encontrarse en plena África central á diez mil leguas de Tarascón. Todo ello, naturalmente, no llegaba á ser del tamaño natural; así por ejemplo, los cocoteros no eran mucho mayores que una remolacha, y el baobab, que es un árbol gigante, se arraigaba como pedía en su tiesto de reseda ¡pero, lo mismo daba! para Tarascón era ya notable, y las personas de la villa, recibidas el domingo para poder tener el honor de contemplar el baobab de Tartarín, salían de allí llenas de admiración y contento.

¡Pensad, pues, la emoción que debí experimentar aquel día al atravesar este maravilloso jardín! Más fué mayor mi impresión cuando me hicieron pasar al gabinete del héroe.

El tal gabinete, una de las curiosidades de la villa, hallábase situado en el fondo del jardín comunicando á pie llano y de pleno con el baobab por una puerta vidriera,

Imaginaos una gran sala atestada de fusiles y sables de arriba abajo; allí había armas de todos los países del mundo; carabinas, rifles, trabucos, cuchillos de Córcega y catalanes, cuchillos-revolver, puñales, facas, krisés malayos, flechas carabias y de pedernal, boxers, macanas, mazas hotentotas, lazos mejicanos y, ¡qué sé yo qué más!

Todo ello, iluminado por penetrante sol que reflejaba sobre los aceros y empuñaduras de las armas, como para hacerle poner á uno los pelos de punta... Sin embargo, lo que tranquilizaba un poco, era el extremado orden y propiedad que reinaba mayor en la yataganería.

Todo estaba arreglado, cuidado, pulido y rotulado además, como en una farmacia: de trecho en trecho, algún pequeño letrero hecho con la buena fé podíase leer:

Flechas envenenadas, ¡no tocarlas! Armas cargadas, ¡tened cuidado! ¡A no haber habido tales escritos, no hubiera sido yo jamás quien entrara!

En el centro del gabinete había un velador, y sobre el mismo una botella de ron, una bolsa turca con tabaco, los Viajes del capitán Cook, novelas de Cooper, de Gustavo Aimard, tratados de caza, la caza del oso, la del halcón, la del elefante etc... Finalmente junto al velador, hallábase sentado un hombre de unos cuarenta á cincuenta años, pequeño, grueso, tripudo y colorado, en mangas de camisa, con chaleco de franela, fuerte barba corta y chispeantes

ojos: en una mano tenía un libro y con la otra manejaba una enorme pipa con tapa de hierro, y leyendo no sé qué estúpido caso de cazadores con largas cabelleras, hacía, avanzando el labio inferior, una mueca terrible que daba á su bizarra figura de acomodado rentista tarasconés, ese mismo aspecto de bonachona ferocidad que reinaba en toda la casa en general.

Aquel hombre era Tartarín, Tartarín de Tarascón, el intrépido, el grande, el sin par é incomparable Tartarín de Tarascón,

II

Golpe de visita general, dado sobre la villa de Tarascón; los cazadores de gorras.

En el tiempo de que os hablo, Tartarín de Tarascón no era aún el Tartarín que es hoy. el gran Tartarín de Tarascón tan popular en todo el mediodía de Francia. Sin embargo—en dicha época—era ya el rey de Tarascón.

Digamos de donde le provenía este reinado.

Ante todo, debéis saber que allí todo el mundo es cazador, desde el más chico al más grande. La caza es la pasión del tarasconés, y ella data ya de los tiempos mitológicos, en los que la Tarasca habitaba los pantanos de la villa, y en los que los tarasconeses organizaban batidas en contra

de ella. Hace, pues, de ello mucho tiempo, como podéis suponer.

Por consiguiente, todos los domingos, por la mañana, Tarascón se pone sobre las armas y se lanza á las afueras, con el zurrón á la espalda, la escopeta al hombro, y una barahunda de perros, hurones, trompas y cuernos de caza. Da placer ver aquello... pero, por desgracia, la caza falta, y falta en absoluto.

Por bestias que sean las bestias, á la corta ó á la larga acaban siempre por escamarse; no hay que darle vueltas.

En cinco leguas á la redonda de Tarascón, las madrigueras están vacías, los nidos abandonados. Ni un mirlo, ni una codorniz, ni conejo, ni martín pescador alguno.

Y eso que son en extremo seductoras aquellas montañas tarasconesas, perfumadas de mirto, de espliego, de romero y de tomillo; y los gruesos y azucarados racimos de uvas, cuyas cepas escalonan las orillas del Ródano, son también seductoramente apetitosos... Cierto es, más detrás del pequeño ámbito de los pelos y de las plumas está Tarascón, y Tarascón tiene muy pésima reputación. Hasta las aves de paso lo tienen señalado preventivamente con una cruz hecha sobre las hojas del camino, y cuando los patos silvestres bajan hasta la Camarga, describiendo en su vuelo anchos triángulos, al percibir de lejos el que va delante los campanarios de la villa, empiezan á gritar todos con toda su alma: «¡Cuidado,

Fabrica de chocolate
de
JUAN FRANCISCO MARTINEZ
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de odos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

Restaurant
—de—
RAMON H. CONTRERAS
Dr. Riesco, 23
Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa.

Especialidad
ANIS TUTE
● Precios sumamente económicos ●
DR. RIESCO, 23

Banco Vitalicio de España
Seguros, Vida y Accidentes

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 15.000.000—Reservas: Ptas. 1.4.950.951,81
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 de Enero de

1904:
Por seguros vida, ptas. 289.695.227,73 } **419.630.674,73**
Id. id. accidentes " 129.935.447 }
Pagado a los asegurados hasta igual fecha. 27.548.280,25

Esta Sociedad se dedica a constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguros de capitales pagaderos a la muerte del asegurado y compra de usufructos y nulas propiedades.

Representaciones en toda España.—Domicilio social:

Ancha, 64—Barcelona.

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**
San Pablo, 66

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Minimos I R, Salamanca

JUAN APARICIO

Béjar—Plaza Mayor, 3 y 4

Representante-Delegado en la Provincia de Salamanca de la Sociedad anónima

ESCHER WYSS & COMPAÑIA
Zurich (Suiza) y Ravensbourg (Wurtemberg)

Turbinas y motores hidráulicos.—Reguladores y accesorios.

Bombas para todas las capacidades y alturas.

Calderas de vapor de toda magnitud.

Máquinas para la producción de hielo y frío.

Instalaciones frigoríficas completas.

Instalación completa de fábricas de papel.

Compresores de aire.—Transmisiones y transportes de fuerza.

Motores a gas y a petróleo.—Mangones sistema ZODEL.

Buques a vapor de todos tamaños.—Remolcadores.—Buques transportes.—Yachts.—Lanchas de recreo.

Envío gratis de proyectos y presupuestos

Material eléctrico. Especialidad en Motores y Dinamos

FERRETERIA
● de ●

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

IMPORTANTE

«El ya muy conocido y antiguo Representante en esta provincia, de la también antigua y acreditada casa de los Sres. A. Barceló é Hijos, de Málaga, como igualmente de varias otras casas y distintos artículos de la Nación, sumamente apreciados aquí, es hoy día asimismo, el agente en Salamanca, del Centro general de representaciones en España de casas y productos extranjeros de D. B. Martínez Imbert, establecido en Barcelona, cuyas principales mercancías representadas á continuación, se expresan por orden alfabético á saber.»

Agua de Vals, de la fuente Turrette —Alambres, hojuelas, cañutillos, costillajes, etc., en oro y plata.—Amiantos brutos.—Artículos para silleros, guarnicioneros y carruajeros —Baldosas y mosticos varios.—Bisutería de plata.—Casitas, pabellones y kioscos en hierro para sumideros y letrinas, y letrinas modernas para cuarteles, escuelas, fabricas, etc.—Ciruelas de Agen ó de Ente.—Colas-gelatinas y gelatinas finas.—Colas de pescado y demás productos especiales para los vinos y las cervezas.—Colorantes especiales, esencias, perfumes y otros artículos para licoristas, corfiteros, semoleros, etc. etc.—Conservas alimenticias del Perigord.—Cochets Bonnaz para las maquinas de bordar.—Esencia concentrada de vinagre.—Grifos, tapa-botellas, metros y demás artículos de Saint-Claude.—Hojas para serra y otros accesorios para los mármoles y las piedras.—Maquinarias y sifones para gaseros y filtros para agua con bujías de porcelana.—Mármoles blancos y verdillos.—Mármoles negros y otros.—Marrons glacés, confitados y crudos.—Moldes y utensilios para chocolateros, confiteros y otra infinidad de industrias.—Muebles rústico «Gervat» y otros artículos.—Oro y plata falsos en rollos y máquinas para dorar con dichas hojas en rollos.—Pajas para chichoneras.—Papeles calados para confiteros y demás.—Pasamanería y bordados en oro y plata.—Podadoras y otros instrumentos perfeccionados para jardinería.—Primeras materias para la perfumería y perfumería misma.—Puntillón ó piquillo.—Purpurinas y oro plata y aluminio en hojas.—Quesos de bola y de nata.—Tierras refractarias para crisoles de vidrieras y cris aérias.—Tripas saladas y secas de buey, ternera y cerdo para embutidos.—Vinos de Champagne.—Vinos de Nápoles y Sicilia.—Vinos del Rhin, Moselle y Mousseux.

Representante en la provincia, D. Dionisio Patino Zamarréño, Le. nes 7 Salamanca.

Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías
Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —

PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulación, alonía producida por causas peritricas, retidez del aliento, etc. Las pastillas BONAL, premiadas en varias exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórm fueron las primeras que se saluconocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis Elixir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.—Medicamento Antineurasténico y antiabético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.
Frasco de Acanthea granulada, 5 pts. Frasco del vino de Acanthea, 5 pts.
Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipiente, Catarros bronco-neumónicos, laingo-laríngeos, infecciones gnpales palúdicas, etc. etc.
PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

Se vende en todas las farmacias y en la del autor. Nunez de Arce (antes Gor. 25) y Madrid. En Barcelona: Gilgado, 5

Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

● Abiertos TODO EL AÑO ●

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para mas detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Relojería
Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción
Casa fundada en 1810
Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad



Inventor de los renombrados medicamentos CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

Después de largas experiencias compusimos el **Balsamo Casile**, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, prosois ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hepaticidad y toda causa de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, ino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.

Los adelantos de la ciencia.

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarros bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las **Perlas Casile**, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados **Confites Casile**, que asociados á las **Perlas** combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el **Balsamo Casile**, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, prosois ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hepaticidad y toda causa de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, ino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.